



En Bucerías

# Entrega Lía Castro el Andador de la Mujer

La presidenta municipal de Bahía de Banderas señaló que esta obra beneficia especialmente a las mujeres que se dirigen al Centro de Justicia de la Mujer, pues ya no tienen que arriesgar sus vidas caminando a borde de carretera

Redacción

que va desde la Carretera 200 hasta el Centro de Justicia para las Mujeres, en Bucerías, esto en compañía de ediles y varios directores de las distintas dependencias del XI ayuntamiento.

El Andador de la Mujer como fue nombrado, tuvo una inversión cercana a los 2 millones de pesos y serán beneficiadas alrededor de 150 mil personas.

PÁGINA 5

La presidenta municipal de Bahía de Banderas, Lía Castro Díaz de León, hizo entrega del andador



## Gobierno de Jalisco no aceptará chantajes Mantendrán tarifa del transporte público en 10 pesos

El gobernador Enrique Alfaro dejó en claro que no se modificará el precio de las tarifas acordadas para Puerto Vallarta y la AMG en el año 2018

Redacción

El Fideicomiso del Sistema Integrado de Recaudado para los Sistemas de Transporte Público Masivo y Colectivo, conformado por autoridades, representantes y empresarios del sector, sesionó esta tarde en la Secretaría de Transporte, reunión que posteriormente se amplió junto con más representantes del gremio y como punto medular de la reunión entre sus conclusiones, se confirmó que la tarifa se mantendrá en \$9.50, y señalaron que en esta administración no hay lugar para chantajes ni amagos que vayan en contra de los intereses públicos, reafirmando que en este Gobierno el transporte público primero es un servicio público antes que un negocio. Asimismo, las inquietudes y discusiones se resolverán, como se ha hecho en esta administración, de forma institucional.

PÁGINA 4

## NUESTRAS PLUMAS Volantín

Por Salvador Coto Gama

### Se cumplieron 50 años del Watergate

Ayer, 8 de agosto, se cumplieron 50 años del escándalo Watergate, que hoy en día constituye el mayor símbolo de corrupción y conspiración en los Estados Unidos de América del Norte. Lo que comenzó como un robo en un edificio de Washington terminó con la renuncia del presidente número 37 de Estados Unidos, Richard Nixon, en 1974. "Nunca he sido un desertor. Dejar la presidencia antes de que termine mi mandato es abominable para cada instinto de mi cuerpo. Pero como presidente, debo poner los intereses de Estados Unidos en primer lugar", dijo Nixon en un mensaje emitido por radio y televisión.

### México: Patria impecable y diamantina La china poblana, entre la leyenda y la historia

Adrián García Aguirre Puebla, Pue.

Por ahí se ha dicho que ni es china ni es poblana. Se caracteriza por una vestimenta tradicional. Esta se originó en los siglos XVIII y XIX.

PÁGINA 2

A través del programa Nos Movemos Seguras

## Establecen Puntos Seguros para mujeres en Vallarta

En estos espacios se brinda apoyo a las mujeres, adolescentes y niñas que sean víctimas del acoso callejero y la violencia sexual comunitaria

Redacción



Como parte de las acciones *Nos Movemos Seguras* que promueve el gobierno municipal, a través del Instituto Municipal de la Mujer (IMM), mediante el programa Barrios de Paz que a su vez impulsa la Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres (SISEMH) del gobierno estatal, el organismo femenil dio a conocer los establecimientos que se han sumado como *Puntos Seguros*, en apoyo a mujeres víctimas de acoso callejero y violencia sexual comunitaria. El IMM a cargo de Maricela Joya Camacho, informó que actualmente se cuenta con 32 espacios activos como *Puntos Seguros* en la ciudad, en su mayoría establecimientos comerciales, instituciones públicas y educativas, restaurantes, bares, salones de belleza, lavanderías, entre otros, que pueden ser identificados por un distintivo colocado en la puerta o fachada del negocio.

PÁGINA 3

## Logra dos medallas en los mismos Juegos Olímpicos Desafía Osmar Olvera la historia del deporte mexicano

El clavadista de la Ciudad de México se consagró como uno de los mejores atletas del mundo en la plataforma individual de tres metros durante los Juegos Olímpicos de París

Redacción

El Centro Acuático Olímpico fue la sede que vio al clavadista, originario de la Ciudad de México, Osmar Olvera hacer historia al colgarse la medalla de bronce en la prueba de trampolín individual de tres metros en los Juegos Olímpicos de París 2024. Su segunda preseña en esta justa deportiva, después de haber obtenido la primera junto a Juan Celaya en sincronizados de tres metros. Este logro lo consagra como uno de los mejores atletas del mundo y de México, convirtiéndose en uno de los únicos dos clavadistas mexicanos en obtener más de una medalla en los mismos Juegos Olímpicos

PÁGINA 8



## Cumple su compromiso Regresa Luis Munguía a la colonia Emiliano Zapata

El presidente municipal electo de Puerto Vallarta agradeció a los vecinos por su voto y estableció nuevos compromisos para cuando asuma el encargo que le fue encomendado

Meridiano/A. Quadratin

El presidente municipal electo de Puerto Vallarta, Luis Munguía, cumplió con su compromiso de campaña al regresar a la tradicional colonia de la Emiliano Zapata para agradecer a los vecinos por su apoyo y establecer compromisos para su próximo gobierno.

PÁGINA 3

## De última hora Posponen simulacro en el aeropuerto

La administración del Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta Gustavo Díaz Ordaz determinó cambiar la fecha y la hora para realizar este ejercicio de seguridad

Meridiano/A. Quadratin

El anuncio de simulacro lo llevó a conocer el miércoles el aeropuerto a través de sus redes sociales en el cual se notificaba "que el día de mañana, jueves 8 de agosto a las 7:00 horas, se llevará a cabo un simulacro de seguridad".

La pospuesta del simulacro de seguridad también fue informada a través de redes sociales en la que se indicaba: "El simulacro de seguridad programado para hoy, jueves 8 de agosto a las 7:00 horas

PÁGINA 3

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona



@salvadorcosio1

/SalvadorCosio

## Se cumplieron 50 años del Watergate

Ayer, 8 de agosto, se cumplieron 50 años del escándalo Watergate que hoy en día constituye el mayor símbolo de corrupción y conspiración en los Estados Unidos de América del Norte.

Lo que comenzó como un robo en un edificio de Washington terminó con la renuncia del presidente número 37 de Estados Unidos, Richard Nixon, en 1974.

Nunca ha sido un desertor. Dejar la presidencia antes de que termine mi mandato es abominable para cada instinto de mi cuerpo. Pero como presidente, debo poner los intereses de Estados Unidos en primer lugar, dijo Nixon en un mensaje emitido por radio y televisión.

El hecho sacudió la política y la sociedad estadounidense.

El caso Watergate tuvo cuatro momentos clave que culminaron, hace 50 años, con la caída de Nixon. BBC Mundo refiere cuáles son:

1. El robo  
Todo comenzó con un supuesto robo.

El 17 de junio de 1972 cinco hombres —tres cubanos, un cubano-estadounidense y un estadounidense— entraron de madrugada en la sede del Comité Nacional del Partido Demócrata, ubicado en el complejo de edificios Watergate en Washington D.C.

En ese lugar se centraliza la campaña del partido, que aspiraba a derrotar a Nixon en las elecciones de noviembre de ese año.

El consejero del edificio notó algo sospechoso y llamó a la policía, que detuvo a los cinco individuos.

Al día siguiente, The Washington Post, uno de los principales diarios del país, reportó el hecho con algunos datos que comenzaron a levantar sospechas.

Por ejemplo, los supuestos ladrones estaban vestidos de traje, usaban guantes quirúrgicos y llevaban equipos de escucha y cámaras de fotos.

Además, tenían casi US\$2.300 en efectivo.

Con estos datos, Carl Bernstein y Bob Woodward, dos jóvenes reporteros del Post, comenzaron a investigar el caso.

Para ello fue crucial "garganta profunda", una fuente anónima cuya identidad fue revelada tres décadas después: se trataba de Mark Felt, el entonces subdirector del FBI.

Con su ayuda, los periodistas le

dieron un vuelco a la trama: empezaron a encontrar conexiones entre el supuesto robo y la Casa Blanca.

2. Los "plomeros" cubanos  
La primera prueba de este vínculo fue publicada en agosto de 1972: un cheque de US\$25.000 para la campaña de reelección de Nixon había sido depositado en la cuenta bancaria de uno de los ladrones.

Las indagaciones de los reporteros también revelaron que algunos de los involucrados en el robo habían participado en operaciones de la CIA contra el régimen de Fidel Castro.

Pero esta fue solo la punta del ovillo. También encontraron que el fiscal general John Mitchell controlaba un fondo secreto para recopilar información sobre miembros del Partido Demócrata.

Y todo apuntaba a que las órdenes venían de la Casa Blanca.

En aquel entonces, Nixon se encontraba sobre el final de su primer mandato y desde la Casa Blanca un comité dirigía la estrategia para su reelección.

Aunque Nixon se perfilaba como el favorito para ganar las elecciones, no tenía el camino allanado.

Uno de sus principales obstáculos era no haber cumplido con la promesa con la que llegó a la presidencia en 1968: poner fin a la guerra en Vietnam.

Esto ocurría en un momento en el que los movimientos de defensa de los derechos civiles y contra el conflicto bélico estaban en plena efervescencia. Además, en 1971 una filtración escandalosa conocida como los "Papeles del Pentágono" había dejado mal parado al mandatario.

Estos documentos secretos sobre el conflicto en Vietnam filtrados al diario The New York Times revelaban como se había enfrentado al público sobre lo que ocurría en la guerra.

Tras este escándalo, Nixon creó dentro de la Casa Blanca una Unidad de Investigaciones Especiales, más conocida como la unidad de "Los plomeros" porque su tarea era detener cualquier filtración.

En ese punto donde esta historia se cruza con la de Watergate.

Uno de los "plomeros", G. Gordon Liddy, fue transferido al Comité para la

Reelección de Richard Nixon.

De ahí salió la orden para espiar a los demócratas en las oficinas del edificio Watergate y encontrar cualquier documento que pudiera perjudicarlos. Pero mientras esta información salía a la luz, la popularidad de Nixon seguía intacta.

De hecho arrasó en las elecciones de noviembre de 1972.

3. El encubrimiento de la Casa Blanca  
Todo dio un giro dramático en febrero de 1973, cuando las investigaciones llegaron al Senado.

En las audiencias públicas del caso, que fueron seguidas en televisión por millones de estadounidenses, varios testigos coincidieron en que si bien Nixon no había dado la orden directa de espiar a los demócratas en Watergate, sí había mandado a encubrir los vínculos del caso con la Casa Blanca.

4. La caída de Nixon  
Según los expertos, el proceso que acabó con la renuncia de Nixon puso a prueba la independencia de los poderes en Estados Unidos: la Justicia, el Senado, el Congreso y el Poder Ejecutivo.

El historiador Dafydd Trowley, de la Universidad de Portsmouth en Reino Unido, le dijo a BBC Mundo que algunos años que este acontecimiento marcaba "el fin de la relación entre la presidencia y la gente".

Y agregó: "En última instancia, el vínculo entre el pueblo estadounidense y la confianza que tenía en el Poder Ejecutivo desapareció en 1974. Y realmente no ha vuelto".

Primero fue la disputa entre el Senado, que quería obtener las grabaciones del despacho de Nixon, y el presidente, que se negaba a entregarlas alegando razones de seguridad.

Pero el drama se intensificó cuando renunciaron varios funcionarios del Departamento de Justicia, incluido el fiscal general, mientras que otros eran despedidos en medio de la presión desde la Casa Blanca para sofocar la investigación de la Cámara Alta.

Hubo una fuerte condena por parte de la opinión pública y algunos calificaron este episodio como un intento de golpe de Estado por parte del

del segundo mandato de Nixon.

Todo dio un giro dramático en febrero de 1973, cuando las investigaciones llegaron al Senado. En las audiencias públicas del caso, que fueron seguidas en televisión por millones de estadounidenses, varios testigos coincidieron en que si bien Nixon no había dado la orden directa de espiar a los demócratas en Watergate, sí había mandado a encubrir los vínculos del caso con la Casa Blanca.

Pero no solo salieron a la luz detalles de Watergate. También se conoció que la red de espionaje y conspiración se había convertido en casi una cultura de "el fin justifica los medios" en la Casa Blanca.

Incluso se dieron detalles de la financiación legal de muchas de las operaciones ilegales y de contribuciones al Partido Republicano a cambio de favores políticos.

Sin embargo, una de las revelaciones más graves fue la que destapó el sistema de escucha telefónica y de conversaciones con el propio presidente Nixon tenía instalado en la Oficina Oval. El mandatario se justificó diciendo que había instalado ese dispositivo para escribir sus memorias. La batalla feroz por las grabaciones marcó el principio del fin

gobierno, por interferir en la Justicia.

Las grabaciones finalmente se hicieron públicas cuando lo exigió la Corte Suprema de Justicia el 24 de julio de 1974.

Una de ellas puso al presidente en el centro de la conspiración.

En el audio se escuchaba cómo Nixon conversaba con uno de sus asesores sobre cómo la CIA debía bloquear las investigaciones del FBI en el caso Watergate, solo seis días después de que la prensa reportara el supuesto robo.

De inmediato, el Congreso inició un proceso de juicio político o impeachment contra Nixon, acusándolo de obstrucción de la Justicia y abuso de poder.

Quince días más tarde Nixon renunció a su cargo.

A los pocos días de asumir, su sucesor, Gerald Ford, perdonó a Nixon y muchos analistas piensan que esto sacó aún más desilusión en la sociedad.

Sin embargo, otros expertos afirman que el caso también demostró que, a pesar de sus fallas, las instituciones en Estados Unidos son fuertes y funcionan de manera independiente.

En lo que muchos coinciden es que este fue uno de los episodios más turbios de la política estadounidense en el siglo XX.

Con información de BBC Mundo @salvadorcosio1



La china poblana, con su traje tricolor y cientos de lentejuelas que salpican su colorido como cualidad sin fin, ha formado parte de la imaginación nacional desde hace muchísimas décadas: pero su origen se pierde entre la leyenda y la historia.

Ambos elementos nos llevan a conocer algo más sobre este símbolo tan mexicano, y es que tras la Revolución de 1910 y el surgimiento del nuevo Estado, en el país hubo cambios importantes en la sociedad y en la cultura.

Uno de los más significativos fue la reivindicación de tradiciones autóctonas y el

## México: Patria impecable y diamantina

La china poblana, entre la leyenda y la historia

Adrián García Aguirre / Puebla, Pue.

\*Por ahí se ha dicho que ni es china ni es poblana.

\*Se caracteriza por una vestimenta tradicional.

\*Esta se originó en los siglos XVIII y XIX.

\*Con el paso de los años, se volvió símbolo nacional.

folklore, y a partir de ellas, se edificó una nueva identidad nacional que sería manifestada en diferentes expresiones culturales y artísticas.

Es en esta época que la figura de la china poblana adquirió fuerza, volviéndose no solo un estereotipo romántico de la mujer mexicana, sino también, un símbolo de lo nacional y hasta una alegoría más de «La Patria» con mayúsculas.

Sin embargo, a pesar de la relevancia que la china poblana adquirió en la cultura popular y lo representativa que es —por ejemplo, del estado de Puebla, sitio de su esto origen—, realmente nadie está seguro en donde nació, y por ello conviene reparar episodios sobre su historia.

A doña Rebecca Esther Linares Morris, nacida en la capital poblana el 4 de junio de 1903 de padre mexicano y madre inglesa, le gustaba recordar la leyenda de Catalina de San Juan, cuando a fines del siglo XIX, gracias a algunos escritores e historiadores de la época, se popularizó la leyenda de esa mujer, responsable de originar la vestimenta de la china poblana en la época virreinal.

De acuerdo a esa historia, tal mujer se llamaba originalmente Mira, hija de un rey o maharajá mogol de la India. Durante una guerra con un país vecino, la niña fue apresada y hecha esclava, en Filipinas, en donde la compró un mercader, quien luego la vendió a otro comerciante.

De ello da cuenta el profesor Fernando

Benítez en su crónica histórica La nao de China -Editorial Cal y Arena, México, 1989- al consignar que, en efecto, un comerciante español había traído a esa joven que bautizaría como Catalina a la Nueva España en el siglo XVIII, a bordo de esa embarcación conocida también como el Galeón de Manila.

Benítez también describe que, ya en suelo novohispano, sería entregada a don Miguel de Sosa, comerciante originario de Puebla, quien apadrinó su bautizo dentro de la Iglesia católica con ese nombre cristiano, en honor a Santa Catalina de Siena.

Siempre riguroso, Fernando Benítez confirmó en uno de los capítulos de su libro, que la nave mercante que cruzaba el Océano Pacífico de Acapulco a Manila había creado el mito de una princesa china radicada en Puebla, cuyos atavíos eran tan hermosos como hoy mismo, y fue por eso que el vestido nacional se llamó de china poblana.

«Nunca logré hablar bien el español, era una mística entregada a Cristo de manera delirante, y su dueño, un señor de apellido Sosa, la obligó a casarse con un chino, en espera de que las almas del purgatorio acudieran en su auxilio», escribió Benítez.

Finalmente murió rodeada de una aureola de santidad, como protagonista de una historia peregrina que se debe a un piadoso bachiller,

recordó el prolífico autor, conocedor profundo de la vida de la Nueva España durante la etapa colonial.

Según cuenta la señora Rebecca Linares en su testimonio, ella no dejó de usar el sarí, así como otros accesorios y joyería provenientes del subcontinente indio, lo que daría origen a la vestimenta de la china poblana.

Si bien hay evidencia suficiente para comprobar la existencia de una mujer llamada Catalina de San Juan en la Puebla del siglo XVII, parece ser que ella no fue la que originó la indumentaria de la china poblana.

«La creencia popular de que la vestimenta de la china poblana había nacido en Angelópolis, fue una idea del historiador poblano Antonio Carreón. En su libro Historia de la ciudad de Puebla de 1896.

«Adjudicó erróneamente a Catalina de San Juan el origen de la ropa tradicional, así como el mote, y supuestamente este historiador, a Catalina se le conocía como «la China Poblana», detalla doña Rebecca Esther.

El escritor Ramón Mena añadió a lo anterior el mito de que las criollas de aquella ciudad, por honrar la memoria de Catalina de San Juan, adoptaron su forma de vestir, y de acuerdo a esta versión, la mujer era recordada como una santa, ya que terminó sus días en un convento: «Las damas poblanas adoptaron su manera de vestir para homenajearla», destacó Mena.

Sin embargo, como señala Faustino Amado Sánchez Aquino (investigador del Museo Nacional de las Intervenciones y el INAH), en México desde finales del siglo XVIII hasta la década de 1850, se llamaba china poblana a la mujer de extracción humilde de los entornos urbanos.

Ellas acostumbraban vestir una falda de tela de lana, adornada con lentejuelas. Así mismo, usaban una blusa blanca de amplio escote, y respecto al nombre, se les llamaba chinas porque a raíz de la conquista, los españoles adoptaron de la lengua quechua la palabra china —que significa hembra o mujer, para referirse a las mujeres indígenas y a las de origen humilde.

**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

MERIDIANO PUERTO VALLARTA  
Av. Francisco Villa 454-B, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOPEC No. SEPOMEX 12384-001. Características 13-12384-99. Certificado de Licitación del Estado Jalisco. Certificado de Licitación de Comercio 0963. Título reservado por el SEP 1057-103. Sistema Internacional de Publicaciones Periódicas CODEN: MEXDIA. ISSN: 0190-5983. Registro COPIARTEX 183. Registro SANCANTINTRA 1246. Registro AMERICA 8029-83. Las colaboraciones que no sean suscritas son responsables del contenido de las mismas. No hay obligación de devolver artículos aunque no se publiquen. Todos los derechos reservados. Representación Comercial en la CDMX: Media Muestra Mexicana S.A. de C.V. Luz Saurán No. 13-602. Cof. del Valle México. Empresas de datos en la CDMX: Luz Saurán del grupo de periodistas de México. Financiero MIA, S.A. de C.V. Aprovechador de R. L. Oliguera Generador, redacción y labores de imprenta 8023. C.P. 07170. Apartado Postal 63. México, México.



A través del programa *Nos Movemos Seguras*

# Establecen *Puntos Seguros* para mujeres en Vallarta

\* En estos espacios se brinda apoyo a las mujeres, adolescentes y niñas que sean víctimas del acoso callejero y la violencia sexual comunitaria

**Redacción**

Como parte de las acciones *Nos Movemos Seguras* que promueve el

gobierno municipal, a través del Instituto Municipal de la Mujer (IMM), mediante el programa Barrios de Paz que a su vez impulsa la Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres (SISEMH) del gobierno estatal, el organismo femenino dio a conocer los establecimientos que se han sumado como *Puntos Seguros*, en apoyo a mujeres víctimas de acoso callejero y violencia sexual comunitaria.

El IMM a cargo de Maricela Joya Camacho, informó que actualmente se cuenta con 32 espacios activos como *Puntos Seguros* en la ciudad, en su mayoría establecimientos comerciales,

instituciones públicas y educativas, restaurantes, bares, salones de belleza, lavanderías, entre otros, que pueden ser identificados por un distintivo colocado en la puerta o fachada del negocio.

En estos espacios se brinda apoyo a las mujeres, adolescentes y niñas que sean víctimas del acoso callejero y la violencia sexual comunitaria, en los que podrán resguardarse y recibir ayuda por parte del personal de estos establecimientos que ha sido capacitado para este tipo de situaciones.

Elizabeth Guadalupe Valdovinos, responsable del programa Barrios de Paz y de estas acciones dentro del instituto, explicó que dichos establecimientos se eligen de acuerdo a las áreas con mayor vulnerabilidad, y a la voluntad de quienes deseen colaborar para poder convertirse en punto seguro.

"Se les coloca una calcomanía para identificarse como un *Punto Seguro*, y lo que se busca es que si alguien sufre de acoso callejero, pueda resguardarse ahí y les permitan hacer una llamada de emergencia", precisó.

Indicó que a través de este eje de *Nos Movemos Seguras*, que forma parte del programa Barrios de Paz, se trabaja en la prevención de la violencia sexual comunitaria.

**Puntos Seguros activos:**

- Mestizo Expresso & Bar, The Sea Monkey, Café Las Estrellas, Lavandería Emmanuel, Grupo y Fundación Crecento, CBTIS #68, La Gata Foro Bar, Lavandería "Lavarte", Cecytej Ixtapa, oficinas del INE, Yambak ICEP Universidad, ICEP Preparatoria, Creditaria Álamo, Colegio Vizcaya, Universidad Vizcaya, Universidad Arkos, Kaizen Centro de Bienestar, Grupo 3 Scouts "Corsarios Di Akasha", Grupo 1 Scouts, Grupo 7 Scouts "Caballeros de Impesa", Tortillería

"Hernández", Kahui Deli, PParullos Wings, Purificadora "El Manantial", Yoltech Phone, Minisuper Noy, Plaza María, Cecati #63, Cenaduría "Lollitas", Pinturas Prisa, Burritos Beach, IMAJ y Fátima Garibay Nail Salón.



**Cumple su compromiso**

## Regresa Luis Munguía a la colonia Emiliano Zapata

\* El presidente municipal electo de Puerto Vallarta agradeció a los vecinos por su voto y estableció nuevos compromisos para cuando asuma el encargo que le fue encomendado

**Meridiano/A. Quadratin**

El presidente municipal electo de Puerto Vallarta, Luis Munguía, cumplió con su compromiso de campaña al regresar a la tradicional colonia de la Emiliano Zapata para agradecer a los vecinos por su apoyo y establecer compromisos para su próximo gobierno.

Durante su visita, Munguía se comprometió a trabajar en colaboración con los residentes de la Emiliano Zapata para mejorar la seguridad, la infraestructura y los servicios en la zona. Asimismo, se comprometió a mantener una comunicación abierta y constante con la comunidad, escuchando sus necesidades y propuestas para implementarlas en su gestión.

Los vecinos, encabezados por su presidenta de colonia Graciela Ortiz Cervantes, expresaron su gratitud por la visita de Munguía y manifestaron su disposición a colaborar con él para alcanzar un Puerto Vallarta mejor para todos. Además, de hacerle saber las necesidades que ellos tienen como son los temas de calles, indigencia y drenaje.



**De última hora**

## Posponen simulacro en el aeropuerto

\* La administración del Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta Gustavo Díaz Ordaz determinó cambiar la fecha y la hora para realizar este ejercicio de seguridad

**Meridiano/A. Quadratin**

El anuncio de simulacro lo dio a conocer el miércoles el aeropuerto a través de sus redes sociales en el cual se notificaba "que el día de mañana, jueves 8 de agosto a las 7:00 horas, se llevará a cabo un simulacro de seguridad".

En este ejercicio -añadió el aeropuerto- se contará con apoyo de unidades de emergencia y autoridades. Por lo que se activarán las alarmas del Aeropuerto para realizar evacuación del área pública del edificio terminal.

La propuesta del simulacro de seguridad también fue a informada a través de redes sociales en la que

se indicaba. "El simulacro de seguridad programado para hoy, jueves 8 de agosto a las 7:00 horas, ha sido pospuesto hasta nuevo aviso".

Mantendremos informados a todos los pasajeros sobre la nueva fecha y hora del simulacro, añadió la publicación del aeropuerto, agregando que "estas prácticas son esenciales para garantizar su seguridad y la de todos en nuestras instalaciones. Gracias por su comprensión".

Previo a la hora indicada del simulacro al exterior e interior del aeropuerto se observó a elementos de la Guardia Nacional, así como de la propia terminal aérea listo para el ejercicio, sin embargo, una vez llegada la hora, este fue cancelado y reprogramado.



Valora tu Vida

# REGRESO A CLASES





**Contrata hoy tu plan previsor funerario y empieza a pagar en Octubre.**

Aplican restricciones, no aplica con otras promociones.

Válido al 31/08/2024.

322 211 0221



Gobierno de Jalisco no aceptará chantajes

## Mantendrán tarifa del transporte público en 10 pesos

\* El gobernador Enrique Alfaro dejó en claro que no se modificará el precio de las tarifas acordadas para Puerto Vallarta y la AMG en el año 2018

Redacción

El Fideicomiso del Sistema Integrado de Recauda para los Sistemas de Transporte Público Masivo y Colectivo, conformado por autoridades, representantes y empresarios del sector, sesionó esta tarde en la Secretaría de Transporte, reunión que posteriormente se amplió junto con más representantes del gremio y como punto medular de la reunión entre sus conclusiones, se confirmó que la tarifa se mantendrá en \$9.50, y señalaron que en esta administración no hay lugar para chantajes ni amagos que vayan en contra de los intereses públicos, reafirmando que en este Gobierno el transporte público primero es un servicio público antes que un negocio. Asimismo, las inquietudes y discusiones se resolverán, como se ha hecho en esta administración, de forma institucional.

A la reunión, celebrada esta tarde, asistió Diego Monraz Villaseñor, Secretario de Transporte del Estado, Amílcar López Zepeda, Director de Transporte Público, Mariana Bulos, Directora de Recauda, Juan Huerta Peres, Secretario General de la Federación de Trabajadores de Jalisco (CTM), y los empresarios y representantes de las empresas de transporte y mutualidades, Ricardo Verdin, Karla Valencia, Isabel Reyes, Christian Padilla, Laura Martínez, Rafael Morfin, Martín Velázquez, Héctor Romero, José Carrillo Garavito, Oscar Higareda, Ramón Gómez y Rubén Torres, quienes representan a la totalidad de empresas de este sector de la entidad.

También participaron Guillermo Ascencio, Francisco Javier Muñoz, Fernando Soto, Óscar Aguayo, Miguel Sandoval, Leonel Heredia y Édgar Macía.

Como lo señaló el gobernador Enrique Alfaro Ramírez, el transporte público ha dejado de ser un negocio, para ser un servicio público, para el bien de la ciudadanía, por tanto, se confirma que no hay intención de ningún tipo de paro, y se ratifica a la opinión pública, que no habrá

aumento en la tarifa de este servicio hasta el fin de la administración, que es de \$9.50 para el AMG y de \$10 para Puerto Vallarta.

Cabe recordar, que dicha tarifa fue aprobada en agosto de 2018 durante la pasada administración, en la que se dio un incremento del 58%, pues del 2013 al 2018 el costo del pasaje pasó de 6 a 9 pesos con 50 centavos.

En 2022, el Gobernador envió una iniciativa al Congreso del Estado para modificar la Ley de Movilidad, Seguridad Vial y Transporte del Estado de Jalisco a fin de crear el Fondo de Apoyo para las Personas Usuarias del Transporte Público para resarcir los incrementos en el costo de operación y funcionamiento del servicio de transporte público colectivo a efecto de no afectar a las personas usuarias con un incremento en la tarifa.

En atención a este compromiso, el Secretario de Transporte, Diego Monraz Villaseñor señaló entre las conclusiones y acuerdos de la sesión:

1. El Fideicomiso y sus representantes trabajarán en la validación de las normas técnicas para la actualización de la tarifa.

2. Una vez validadas las normas técnicas, el Comité de Tarifas revisará lo que cuesta la transportation de un usuario.

3. No hay aumento a la tarifa en esta administración estatal y hay el compromiso de los transportistas de seguir participando en estas mesas institucionales y quedó claro que no habrá ninguna suspensión del servicio de transporte público.

4. Queda claro que no hay chantajes ni amagos, ni paros, ni se prestarán al uso político de la situación para validar estos temas, sino que por el contrario, se tratarán en reuniones técnicas respetuosas e institucionales.

Por último, se señaló que continuarán las mesas técnicas con los representantes y empresarios donde se trabaja en la Norma Técnica de Calidad en el Servicio del Transporte Público, así como la Norma Técnica para el Comité de Tarifas.



Recomiendan hacer la revisión una vez al año

## Impulsan en Jalisco la Detección Oportuna de Cáncer de Próstata

\* Durante el mes de agosto la Secretaría de Salud fortalecerá la campaña de información a fin de prevenir y atender esta enfermedad

Redacción

Para actuar a tiempo ante uno de los tumores malignos más frecuentes en varones adultos, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) ha lanzado una campaña de información que promueve la prevención e identificación de signos y síntomas del cáncer de próstata. Durante este mes de agosto, se invita a la población masculina de 45 años o más a conocer esta enfermedad y acudir de manera preventiva a la atención médica.

La próstata es una glándula que se encuentra dentro de la pelvis de los hombres, debajo de la vejiga y frente al recto, cuya función principal es la producción de semen.

En entrevista, Rafael Iñiguez Ortiz, cirujano oncólogo y encargado de la Clínica de Tumores Mixtos del turno matutino del Instituto Jalisciense de Cancerología (IJC), explicó que el cáncer es el crecimiento celular desordenado a nivel de la glándula y del estroma prostático.

En México, la mortalidad por esta causa es de 98 muertes por cada 100 mil hombres, y de acuerdo con datos del INEGI y la Secretaría de Salud federal, representa la primera causa de cáncer y de mortalidad por cáncer en hombres. Alrededor de seis de diez casos de cáncer de próstata se detectan en hombres mayores de 65 años.

Sin embargo, la revisión periódica de la salud masculina no debe postergarse, resaltó el doctor Rafael Iñiguez.

"Nadie tiene que esperar a tener síntomas para ir al doctor, todo hombre, a partir de los 45 años, asintomático, tiene que ir al doctor y el doctor le hará una historia clínica e identificará si se trata de un riesgo específicamente para esa patología. Cuando el paciente tiene síntomas, pues estamos hablando de una enfermedad florida o avanzada".

El médico oncólogo explicó que "el cáncer de próstata en las etapas tempranas no sale de manera central, sale de manera periférica y el paciente va a estar cien por ciento asintomático; en cambio un paciente con una enfermedad avanzada va a tener problemas como impotencia sexual, eyaculación con sangre, fracturas patológicas, pero estamos hablando de una enfermedad que no se necesita ser doctor para saber que uno está enfermo", insistió.

Iñiguez Ortiz mencionó que simplemente "el paciente no se tiene que fijar en nada, el paciente tiene que ir a la consulta de forma preventiva".

"Ya cuando tiene síntomas el paciente no va al doctor a hacer prevención, el paciente va a que le den tratamiento y diagnóstico de una enfermedad, que son dos escenarios muy diferentes. A la población no hay que decirle que venga a la consulta cuando no puede orinar, la población tiene que ir a la consulta en cualquier etapa de su vida, aunque no tenga 45 años y no tenga síntomas".

El especialista dijo que aun cuando el cáncer de próstata no siempre se acompaña de molestias físicas, hay señales que pueden advertir la enfermedad, como dificultad al orinar, disfunción eréctil, sangre en la orina y flujo urinario débil, ante los cuales es

importante acudir de inmediato al médico.

Al respecto, subrayó que el primer nivel de atención es la piedra angular de la detección oportuna del cáncer de próstata, es decir, se debe acudir en principio al centro de salud o unidad de medicina familiar, donde se dará la primera atención.

El oncólogo enumeró los factores de riesgo asociados al cáncer de próstata: tener más de 40 años (a mayor edad aumenta el riesgo), antecedentes familiares de cáncer, obesidad, tabaquismo, alcoholismo, poca actividad física y mala alimentación, así como enfermedades inflamatorias previas de próstata.

A puntó que, si bien el riesgo para desarrollar cáncer de próstata no se modifica, sí puede reducirse con algunos cambios en el estilo de vida que, además pueden ser beneficios en otras áreas de la salud, por lo cual recomendó evitar las dietas altas en grasas saturadas y pobres en antioxidantes y realizar ejercicio al menos 30 minutos al día.

Signos y Síntomas

El cáncer de próstata puede no presentar ningún signo ni sintoma en las etapas iniciales, pero cuando avanza puede presentar:

Dificultad para orinar

Disminución en la fuerza del flujo de la orina

Orina con sangre

Sangre en el semen

Dolor de huesos

Bajar de peso en forma involuntaria

Disfunción eréctil

Diagnóstico Oportuno

En forma anual búsqueda intencionada de crecimiento prostático independientemente de la presencia de algún signo o sintoma en todos los hombres mayores de 45 años, y si existen antecedentes familiares estas acciones deberán ser desde los 40 años:

Cuestionario de síntomas prostáticos

Tacto rectal

Antígeno prostático específico

Examen general de orina

Si se detecta alguna alteración el médico general o familiar lo referirá al médico especialista.

Tratamiento

El tratamiento del cáncer de próstata depende de la etapa de la enfermedad. En fase inicial es curable con radioterapia y cirugía de tipo prostatectomía radical, que se puede realizar de manera tradicional, o bien con laparoscopia o robótica.



A través de la plataforma The Conversation ES

## Presente UdeG en más de 160 países por su divulgación científica

\* Más de 100 artículos publicados, con 770 mil lecturas en el mundo, siendo la única institución de educación superior mexicana que participa en esta plataforma

Redacción

Desde 2023 la Universidad de Guadalajara (UdeG) participa activamente en la plataforma *The Conversation ES* con artículos de divulgación científica escritos por sus investigadores, con el objetivo de comunicar el conocimiento científico generado por su comunidad.

Hasta la fecha se han publicado más de 100 artículos con ámbitos de conocimiento científico y académico caracterizados por su alto impacto social, obteniendo más de 770 mil lecturas y llegando a más de 160 países. La UdeG es la única institución de educación superior mexicana que participa en esta plataforma fundada en Australia en 2011.

*The Conversation ES* es una plataforma mundial de divulgación científica con enfoque periodístico y sin ánimo de lucro que ofrece gratuitamente artículos escritos por académicos y científicos. Estos artículos están basados en evidencia científica y aportan soluciones de las universidades más reconocidas del mundo.

La participación de esta Casa de Estudio en esta plataforma es vital, debido a que contribuye a tener espacios en el mundo digital con información verificada que ayuda a combatir la desinformación, permitiendo que los lectores

de todo el mundo accedan a conocimientos relevantes y soluciones contemporáneas, declaró el Rector General, doctor Ricardo Villanueva Lomeli, durante la firma del convenio en 2023.

Como parte de las actividades de dicho convenio, en el marco del Foro Ciencia UDG 2023 se realizó el taller "¿Cómo lograr una divulgación escrita con impacto internacional?", impartido por Jordi Navas, delegado de *The Conversation* y Elena Sanz, redactora jefa de *The Conversation ES*. Debido a la aceptación de esta actividad ya se están haciendo los preparativos para realizarlo nuevamente este año.

La participación en *The Conversation ES* está disponible para investigadoras e investigadores activos en la UdeG con grado de doctorado, así como para estudiantes de doctorado en colaboración con alguna o algún investigador de la Red Universitaria.

Dicha plataforma está diseñada bajo los principios de Open Access (OA) y con licencia Creative Commons (CC), lo cual permite que los artículos publicados se pueden compartir de manera gratuita, por lo que actualmente los textos publicados por investigadores de la UdeG han sido replicados en diversos medios de comunicación nacionales y extranjeros.

## Y TÚ ¿YA SABES QUE HACER ANTE LA LLEGADA DE LLUVIAS?

Sigue algunas de las siguientes recomendaciones:

- Despeja e impermeabiliza la azotea de tu hogar.
- No tires basura en las calles, laderas, cauces de ríos o presas.
- Despeja coladeras y el desague de tu casa.
- Podá tus árboles con dimensiones excedentes para evitar cualquier accidente.

Finalmente, se le hace un atento llamado a la comunidad para hacer uso del número de emergencia 911, si se presenta algún hecho de riesgo.

Ante cualquier situación de emergencia, utiliza el 911.





En Bucerías

# Entrega Lía Castro el Andador de la Mujer

\* La presidenta municipal de Bahía de Banderas señaló que esta obra beneficia especialmente a las mujeres que se dirigen al Centro de Justicia de la Mujer, pues ya no tienen que arriesgar sus vidas caminando a borde de carretera

**Redacción**

La presidenta municipal de Bahía de Banderas, Lía Castro Díaz de León, hizo entrega del andador que va desde la Carretera 200 hasta el Centro de Justicia para las Mujeres, en Bucerías, esto en compañía de ediles y varios directores de las distintas dependencias del XI ayuntamiento.

El Andador de la Mujer como fue nombrado, tuvo una inversión cercana a los 2 millones de pesos y serán beneficiadas alrededor de 150 mil personas.

La construcción tiene una longitud de aproximadamente un kilómetro y está hecha en concreto con un acabado estampado, además, contempla luminarias, dos bancas, y dos módulos de basureros de metal.

La alcaldesa señaló que esta obra es un trabajo que beneficia a toda la población de Bahía de Banderas, pero especialmente a las mujeres que se dirigen al Centro de Justicia de la Mujer, ya que ahora mismo no tienen que arriesgar sus vidas caminando a borde de carretera, sino que pueden hacerlo a través de un camino digno.

"Recordemos que muchas de las víctimas que llegan al Centro de Justicia para la Mujer no cuentan con un vehículo, por lo que era necesario un acceso seguro al mismo, y este camino les permite tener un fácil acceso al transporte público. Quiero decirles que esta obra es muy significativa para mí y estoy muy feliz de poderla entregar", apuntó la alcaldesa de Bahía de Banderas Lía Castro Díaz de León.



Hasta el 20 de agosto

# Amplían convocatoria para el Premio Estatal de Arte Popular Nayarita

\* "Con la finalidad de que nuestros compañeros de pueblos originarios puedan traer sus piezas, porque en ocasiones es muy complicado bajar a la capital, así que les estamos ofreciendo un poquito más de tiempo para que puedan venir", informó Bertha Alicia Ramos Maldonado, funcionaria del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Nayarit

**Oscar Gil**

El Departamento de Gestión, Seguimiento, Control de Programas y Proyectos del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Nayarit (CECAN) confirma la ampliación de una prórroga de la convocatoria del Premio Estatal de Arte Popular Nayarita, cuya vigencia terminó el pasado 2 de agosto.

La jefa de departamento Bertha Alicia Ramos Maldonado precisó que dicha prórroga, para la que sería la tercera edición del Premio Estatal de Arte Popular Nayarita se amplía hasta el día 20 de agosto del año en curso.

"Sobre todo con la finalidad de que nuestros compañeros de pueblos originarios puedan traer sus piezas, porque en ocasiones es muy complicado bajar a la capital, así que les estamos ofreciendo un poquito más de tiempo para que puedan venir. Hay que recordar a los interesados en participar que estamos atendiendo en el Museo de los Cinco Pueblos, en la parte alta, oficina diez; con un horario de 900 a 300 y de 500 a 700 de lunes a viernes y la respuesta ha sido favorable. sólo hay que recordar que antes se atravesó la contienda electoral y distrajo un poco, sin embargo compartimos esta buena noticia como lo es esta prórroga de 18 días más, para esta convocatoria que viene una bolsa 100 mil pesos repartidos en 18 premios y categorías.

"Tenemos varias categorías: talabartería, fibras vegetales, textiles, en estos últimos entran los hilos de algodón, también tenemos arte ritual, aquí entran las máscaras de la Semana Santa Cora, las vasijas y todo lo que se utiliza para lo que es un arte de ceremonia; lo bonito de esta convocatoria es que, si bien está hecha para artesanos de pueblos originarios también entramos nosotros los mestizos, así que hay oportunidad para todas las categorías, pero hay que precisar que sólo se acepta una pieza por artesano".

Cabe precisar, que por cada categoría se estará premiando a los tres primeros lugares y va de los 8 mil, 5 mil y 3 mil pesos por participante, según lo establece la propia convocatoria que puede ser consultada ya en la página del CECAN.



# REPORTE VIAL

## VIERNES 9 DE AGOSTO

**CIERRE Y APLANADO DE BRECHA TONDOROQUE - ALTAVELA II**

A partir de las **9:00 a.m.** y hasta las **5:00 p.m.**



Se informa que maquinaria pesada estará laborando desde temprano.

Favor de tomar rutas alternas al salir y regresar.

Servicios Públicos de Bahía de Banderas

# Rehabilitarán la brecha Tondoroque-Altavela II

\* El gobierno municipal, a través de Servicios Públicos, mejorará esta vía de comunicación, importante para la movilidad de los ciudadanos

**Redacción**

El Gobierno Municipal de Bahía de Banderas, por medio de la Dirección de Servicios Públicos Municipales, realizará trabajos de rehabilitación en la brecha que lleva de Tondoroque a Alvalera II, como parte de las acciones para mejorar la movilidad de los ciudadanos.

Siguiendo las indicaciones de la Presidenta Municipal, Lía Sarai Castro Díaz de León, se atendió a los habitantes que pidieron intervención para

mejorar esta calle, que es utilizada por cientos de ciudadanos y empresarios.

Los trabajos van a comenzar a las 0900 horas y se prolongarán hasta las 1700 horas aproximadamente, por lo que la vialidad estará cerrada, sin embargo, cuando las labores finalicen estará en condiciones óptimas para que quienes circulen por la zona no dañen sus vehículos.

Por la vía oficial se hará público cuando la maquinaria se retire del sitio y se abra la vialidad al ciudadano.

## ¡Únete y SALVA A LAS BALLENAS!

Tu donativo hará posible **apoyar 6 proyectos** para la conservación de la ballena jorobada y los ecosistemas marinos de la Bahía de Banderas:

- 1. Educación ambiental
- 2. Vigilancia del avistamiento de ballenas
- 3. Campaña Bahía Cero
- 4. Cultivo y monitoreo de corales
- 5. Rescate de ballena enmalladas
- 6. Recuperación de redes fantasma

**META**

**1 MILLÓN de pesos**

[www.fonnor.org/sumate/](http://www.fonnor.org/sumate/)

Si lo requieres, FONNOR emite recibo deducible de impuestos.

[@nadoporlasballenas](https://www.instagram.com/nadoporlasballenas)

Desde etapas tempranas

## Lucha IMSS con el cáncer cérvico uterino

\* *La vacunación contra VPH en niñas y la detección oportuna con Papanicolaou se han vuelto fundamentales para prevenir esta enfermedad oncológica*

Redacción

La vacunación contra el Virus del Papiloma Humano (VPH) y la detección oportuna por medio del Papanicolaou son estrategias fundamentales que aplica el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en sus más de mil 500 Unidades de Medicina Familiar (UMF) para prevenir el cáncer cérvico uterino en mujeres de 25 a 64 años de edad.

En el marco del Día Nacional de la lucha contra el Cáncer Cérvico Uterino que se conmemora el 9 de agosto, el doctor Daniel Baltazar Salazar, Coordinador de Programas Médicos del Área de Detección de Enfermedades Crónicas y Cáncer, explicó que las altas coberturas de vacunación contra VPH reducen significativamente el riesgo de infección, por ello, el IMSS aplica este biológico a niñas que cursan el quinto año de primaria, de 11 años no escolarizadas y hasta antes de los 15 años de edad si aún no han recibido la dosis única de la inmunización.

Refirió que la prueba de Papanicolaou consiste en la introducción de un espejo vaginal para ver el cuello del útero y tomar una muestra de células, que son analizadas para identificar lesiones tempranas que pueden convertirse en cáncer, por lo que es importante identificarlas para tratarlas de inmediato.

"El Papanicolaou se realiza de los 25 a los 64 años de edad; sin embargo, también puede realizarse en cualquier mujer que haya tenido relaciones sexuales y lo solicite en su UMF; después de dos exámenes anuales con resultado normal se indica realizar el estudio cada 3 años", apuntó.

El especialista adscrito a la División de Prevención y Detección de Enfermedades detalló que en 2023, el IMSS realizó 4.1 millones de detecciones en mujeres de 25 a 64 años de edad, cifra récord en el Instituto.

El doctor Baltazar Salazar explicó que existen factores de riesgo que pueden condicionar la aparición del cáncer cérvico uterino en mujeres de 25 a 64 años: iniciar relaciones sexuales antes de los 18 años, antecedentes de enfermedades de transmisión sexual, infección cérvico vaginal

por VPH, tener múltiples parejas sexuales, tabaquismo o exposición al humo, desnutrición, deficiencia de antioxidantes, nunca haberse practicado el estudio de Papanicolaou y el uso prolongado de anticonceptivos hormonales.

Hizo un llamado a las mujeres ante la presencia de sangrado inusual entre periodos, después de la menopausia o al mantener relaciones sexuales, flujo vaginal abundante o maloliente, síntomas como dolor persistente en la espalda, piernas o pelvis, pérdida de peso y apetito, cansancio, molestias vaginales o hinchazón de las piernas.

El doctor Daniel Baltazar Salazar puntualizó que el cáncer cérvico uterino es una enfermedad que lo ocasiona el VPH, por ello, el IMSS atiende este padecimiento a través de los servicios de Colposcopia, donde se llevarán a cabo una serie de pruebas que confirmarán el diagnóstico y se brindará el tratamiento en aquellos casos que así lo requieran.

Indicó que en las Unidades del Primer Nivel de Atención se brinda consejería especializada a través de la promoción de hábitos saludables para lograr un buen estado de nutrición, reducción de riesgos y control en caso de resultado positivo a lesión precursora o cáncer cérvico uterino, así como la promoción y concientización en la familia y la pareja para acudir anualmente a los Módulos PrevenIMSS.

Por otra parte, a quienes ya desarrollaron la enfermedad se les exhorta a acudir puntualmente a sus consultas de control y seguimiento para mantener una vigilancia estrecha y atender oportunamente alguna recurrencia, además de continuar con los exámenes de detección para las demás enfermedades.

El Coordinador de Programas Médicos del Área de Detección de Enfermedades Crónicas y Cáncer del IMSS subrayó la importancia de conmemorar esta fecha con el fin de visualizar e intensificar las acciones contra el cáncer cérvico uterino, debido a que es el cuarto tipo de neoplasia maligna más frecuente en las mujeres de todo el mundo, y a consecuencia de ello, el 20 por ciento de los niños pierden a su madre por esta causa.

Se inclina hacia la relajación monetaria

## Reduce Banxico su tasa de interés ante inflación persistente

\* *Banxico reduce su tasa de interés, reflejando preocupaciones por la desaceleración económica mexicana y las presiones inflacionarias*

NotiPress

En un contexto de creciente incertidumbre económica a nivel global y con señales de debilitamiento en la economía nacional, el Banco de México (Banxico) tomó una decisión que podría marcar un cambio de rumbo en la política monetaria. Con una votación dividida, la institución optó por reducir su tasa de interés, una medida donde se refleja las preocupaciones por el crecimiento económico y la necesidad de controlar las presiones inflacionarias que afectan al país.

Según el análisis de Quasar Elizundia, Research Strategy Expert en Pepperstone, Banxico decidió reducir su tasa de interés en 25 puntos base, ubicándola en 10.75%. Esta medida marca un cambio importante en la política monetaria del país, reflejando las preocupaciones sobre una economía en desaceleración. Esta decisión se da en un contexto internacional de incertidumbre económica, donde el comportamiento global desgal.

Pese a que la economía de Estados Unidos mostró signos de fortaleza en meses anteriores, los últimos datos del empleo no agrícola (NFP) evidenciaron un deterioro, intensificando preocupaciones sobre una posible desaceleración económica global. Esto llevó a algunos bancos centrales a mantener o incluso reducir las tasas de referencia. Mientras que la Reserva Federal de Estados Unidos optó por mantener sus



tasas sin cambios, el Banco de Japón decidió incrementarla, añadiendo volatilidad a los mercados financieros internacionales.

Sin embargo, México fue ajeno a estas turbulencias globales, debido a la depreciación del peso mexicano y a la caída de los rendimientos en los mercados financieros. Esto reflejó inestabilidad y afectó a la economía nacional. Durante el segundo trimestre de 2024, la actividad económica en el país registró un bajo crecimiento extendiendo una debilidad que se manifestó desde principios de año. Ante este panorama, el balance de riesgos para la economía mexicana sigue siendo desfavorable, motivando a Banxico a optar por una reducción en la tasa de interés.

Por otra parte, la inflación es un factor clave en las deliberaciones de Banxico. En julio de 2024, la

inflación general anual aumentó a 5.57%, impulsada en gran medida por un alza en el componente no subyacente, especialmente en los precios de frutas y verduras. Sin embargo, la inflación subyacente, indicador más vigilado por el banco central, continuó su trayectoria descendente, ubicándose en 4.05% en el mismo mes, acumulando así 18 meses consecutivos de reducciones.

No obstante, el Banco de México prevé que la inflación general convergerá hacia su meta del 3% en el cuarto trimestre de 2025. Sin embargo, reconoció que existen riesgos al alza, como la persistencia de la inflación subyacente una posible mayor depreciación del peso mexicano y presiones adicionales en los costos. Estos factores complicarían la tarea de gestionar la inflación en un contexto económico ya de por sí difícil.



Durante 2024

## Volarán en México más de 73 millones de pasajeros

\* *El secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, destacó que las aerolíneas Viva Aerobus y Volaris son las que más asientos programados tienen para este año*

Redacción

El secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, informó que durante el 2024 se tienen registrados 73 millones 796 mil 573 asientos programados en operaciones nacionales a los diferentes destinos del país.

Señaló que las aerolíneas en servicio nacional con la mayor participación de asientos programados son: Viva Aerobus con el 38.5% del total y Volaris con el 32.7%; en conjunto suman 52 millones 598 mil asientos.

Indicó que en junio de 2024 se ofertaron en servicio nacional, 6 millones 351 mil asientos, de los cuales se transportaron 5 millones 145 mil pasajeros, que representan el 81% de la oferta de asientos.

Señaló que las principales rutas en operaciones nacionales con el mayor número de asientos programados en este año son: Cancún-AICM y AICM-Cancún con un millón 893 mil asientos respectivamente, y AICM-Monterrey con un millón 850 mil asientos.

Indicó que los meses de julio y agosto

son los que más cuentan con asientos programados en vuelos nacionales, con 6 millones 664 mil 195 y 6 millones 650 mil 999, respectivamente.

Refirió que en el mes de junio se ofertaron 6 millones 350 mil 719 asientos en servicio nacional, de los cuales se transportaron 5 millones 145 mil 198 pasajeros, lo que representa el 81% de la oferta de asientos programados, y se prevé que, para los próximos dos meses, el número de asientos programados en operaciones nacionales origen-destino vaya en ascenso.

Precisó que de enero a junio de este año el flujo de pasajeros en operaciones nacionales, origen-destino, ha sido de 29 millones 508 mil 457 pasajeros.

Torruco Marqués resaltó que el incremento de asientos programados en operaciones nacionales a los diferentes destinos de México, así como de la ocupación alcanzada, fortalece la actividad turística y la derrama económica en beneficio de la población local, cumpliendo así la instrucción del presidente, Andrés Manuel López Obrador, de hacer del turismo una herramienta de reconciliación social.



### EVITEMOS LA PROPAGACIÓN DEL DENGUE

Los criaderos pueden ser:

**CUBETAS/BOTES**  
**DESAGÜE/CANALES**  
**CISTERNAS SIN TAPA**  
**BASURA**  
**LLANTAS**  
**ALBERCAS**



Ante aumento de casos

# Inicia Salud campaña nacional de difusión para prevenir el dengue

\* Disponible, protocolo de atención médica para casos de infección por virus dengue para profesionales de la salud

## Redacción

La Secretaría de Salud puso en marcha la campaña de difusión contra el dengue en radio nacional y redes sociales, cuyo objetivo central es contribuir a que la población esté informada para prevenir la picadura del mosquito *Aedes aegypti*, transmisor de la enfermedad, así como alertar sobre los signos de alerta.

La campaña que se difunde en estaciones de radio de las 32 entidades federativas, tanto públicas como privadas, consta de dos spots de 30 segundos cada uno. El primero está enfocado en las medidas de prevención que todas las personas pueden poner en práctica; el segundo informa los signos de alerta que indican que es necesario acudir a la unidad médica más cercana. Además, se recomienda no automedicarse para evitar que la enfermedad cause complicaciones.

Como parte de la campaña también se difunde información en redes institucionales del sector encabezado por la Secretaría de Salud, en las cuales se abordan temas relevantes como la transmisión del dengue, características, medidas preventivas y atención médica.

Además de la campaña, La Secretaría de Salud pone a disposición del personal del sector, el *Protocolo de atención médica para casos de infección por virus dengue* <https://bit.ly/4cahh1y>, con información detallada sobre el adecuado manejo de pacientes, conforme al comportamiento actual de la enfermedad.

Los síntomas de alerta son: temperatura

superior a 38 grados; dolor de cabeza, muscular, articular, de abdomen o detrás de los ojos; náuseas, vómito, sarpullido, malestar general y presión arterial baja.

La sintomatología inicia entre el tercero y el séptimo día de la infección; pacientes que, además presentan sangrado en diversas partes del cuerpo, deben recibir tratamiento en una unidad médica equipada.

El dengue es una enfermedad que puede ocasionar la muerte cuando es atendida de forma tardía, ya que no existen medicamentos que lo curen, sólo se dispone de aquellos que controlan los síntomas.

Tienen más riesgo de desarrollar la forma grave las y los menores de cinco años, mujeres embarazadas, personas adultas mayores y con comorbilidades.

En la actualidad, en México circulan cuatro serotipos del virus del dengue: DENV-1, DENV-2, DENV-3 y DENV-4; esto ocasiona más casos con cuadros graves. El de mayor circulación es el serotipo 3, que desde hace varios años no estaba presente en el país, lo que ocasionó que las personas perdieran inmunidad.

La Secretaría de Salud hace un llamado a la población que vive en las zonas donde hay dengue, a retirar basuras y cacharros que acumulan agua para impedir la generación de criaderos (por ejemplo, una lanta vieja acumula agua a la que llega un mosquito, deposita huevos y se desarrollan otros); evitar exponer la piel a picaduras de mosquitos usando repelentes, playeras o camisas de manga larga y pantalones largos, así como mosquiteros.



Avanzan a semifinales

## Pentatletas mexicanos abren con rondas de esgrima

\* Mayan Oliver se ubicó en el lugar 12 y Emiliano Hernández en 21, hoy se realizarán las semifinales varoniles y el sábado las femeniles

## Redacción

Los primeros en ver acción fueron los varones quienes se presentaron en la ronda de clasificación a la que se dieron cita 36 competidores y durante la cual cada pentatleta enfrentó 35 duelos.

El subcampeón mundial de Bath 2023, Emiliano Hernández, registró 17 victorias y 18 derrotas, para sumar 210 puntos y ubicarse en el peldaño 21, mientras que Dullio Carrillo obtuvo 14 victorias y 21 derrotas, para cosechar 195 unidades.

Este viernes ambos se presentarán en las semifinales varoniles que se llevarán a cabo a partir de las 5:00 horas, tiempo del centro de México.

En las clasificatorias femeniles, Mayan Oliver Lara logró 18 victorias y 17 derrotas, para adjudicarse 215 puntos, en tanto que Mariana Arco Gutiérrez sumó 12 victorias y 23 derrotas para anotarse 185 unidades.

Las semifinales femeniles se realizarán el próximo sábado 10 de agosto. En cada semifinal competirán 18 pentatletas, de los cuales, los mejores nueve pasarán a la gran final de cada rama.

La final varonil está programada para el 10 de agosto, a las 9:30 horas, tiempo del centro de México, mientras que, la pelea por medallas de la rama femenil se efectuará el domingo 11 de agosto, a las 3:00 horas, tiempo de México



Conservar la biodiversidad

## Prioriza México el desarrollo sustentable y productivo de Zonas de Refugio Pesquero

\* El director general del IMIPAS, Pablo Arenas Fuentes, informó que se investiga el aprovechamiento del sargazo como una fuente de insumos para la producción de diésel y biogás para la industria aeronáutica y hotelera

## Redacción

México avanza en el desarrollo sustentable y productivo de sus Zonas de Refugio Pesquero (ZRP), que permite preservar la riqueza de los océanos, lograr una economía sostenible, incrementar el bienestar de las comunidades pesqueras y contribuir a la regeneración ambiental y a la autosuficiencia alimentaria, afirmó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula.

Al presidir el evento "Presente y Futuro del Instituto Mexicano de Investigación en Pesca y Acuicultura Sustentables (IMIPAS)", destacó que las ZRP representan una estrategia sustancial para conservar la biodiversidad de especies pesqueras y asociadas que ofrecen importantes beneficios biológicos, como reducción de la mortalidad por pesca, protección a los procesos de reproducción y crianza, repoblamiento, dispersión larval, incremento de tallas y recuperación de cadenas tróficas y hábitats.

En cuestiones económicas y sociales, abundó también contribuyen a incrementar el volumen y valor de la captura, la certificación de pesquerías sustentables, el desarrollo de actividades alternativas (ecoturismo), el mantenimiento de la actividad pesquera y una mayor participación activa de las comunidades.

Asimismo, dijo que con esta estrategia se promueve la sustentabilidad de los ambientes y recursos acuáticos y se fortalece la gobernanza en las comunidades costeras, además sumar acciones en la mitigación y adaptación al cambio climático.

Informó que el país cuenta con características únicas en el ámbito costero marino, al ocupar el lugar 16 de producción pesquera marina a nivel mundial y destaca entre los cinco países con mayor biodiversidad.

Los proyectos y estrategias para el Sistema Nacional de Zonas de Refugio Pesquero y los 10 años de resultados del Buque de Investigación "Dr. Jorge Carranza Fraser", son ejemplos de cómo desde el IMIPAS se abren nuevos caminos y oportunidades para el desarrollo de la pesca y acuicultura en México, subrayó.

En los estados de Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Nayarit, Colima, Campeche y Yucatán se cuenta con ZRP modelo y actualmente se desarrollan otras en Tamaulipas, Oaxaca y Tabasco.

Expuso que todas ellas son impulsadas por las comunidades pesqueras y organismos como el Fondo PROBLEU del Banco Mundial y la Agencia Francesa de Desarrollo, a través del "Plan de Pesca Sostenible" y en coordinación con dependencias del Gobierno de México, en consultorías diseñadas y articuladas por el IMIPAS.

Villalobos Arámbula aseguró que estas representan una ventana de oportunidad para impulsar el conocimiento y el trabajo colaborativo en aras del aprovechamiento responsable de la biodiversidad, los recursos marinos y sus ecosistemas y de este modo, fomentar el desarrollo pesquero y el bienestar del sector pesquero y acuícola en México.

Por otra parte, sostuvo que el Buque de Investigación "Dr. Jorge Carranza Fraser", construido hace una década para el estudio de los litorales del país, es una plataforma tecnológica que ha permitido aumentar significativamente el conocimiento de nuestros mares y sus recursos pesqueros.

Indicó que la información que ha generado de nuestros océanos y mares es analizada por investigadores del IMIPAS en colaboración con expertos de diversas instituciones nacionales e internacionales, y su futura misión es estudiar el sargazo para su aprovechamiento productivo y disminuir el impacto de este recurso que llega a costas, daña playas y ecosistemas y afecta al turismo y a la actividad pesquera.

Esta iniciativa ha sido retomada por los especialistas del IMIPAS y por instituciones como la Secretaría de Hacienda, los bancos Interamericano de Desarrollo (BID) y de

Desarrollo de América Latina y el Caribe, la Unión Europea, países caribeños, universidades y centros de investigación, resaltó.

El director General del IMIPAS, Pablo Arenas Fuentes, destacó que este bien público propone establecer un Sistema Nacional de Zonas de Refugio Pesquero (ZRP) por sus múltiples beneficios para los pescadores ribereños, la sustentabilidad y la producción de alimentos.

La versatilidad operativa de las ZRP las convierte en un instrumento ideal para la administración pesquera de la pesca ribereña en nuestro país, resalta.

Por otra parte, expuso que el trabajo del Buque de Investigación ha recorrido más de 300 mil kilómetros—que equivale a la distancia de la tierra a la luna o a dar 23.5 vueltas a la tierra—para generar constantemente información de los mares y recursos pesqueros de México.

Hizo énfasis en la aportación para todas las Zonas Económicas Especiales (ZEE) y la colaboración con países de América Central, Francia, Estados Unidos y Canadá, entre otras, y que se encuentran disponibles en el portal Geopesca.

Sobre el sargazo, indicó que la investigación que se emprende busca establecer un nuevo paradigma en torno al recurso como una fuente de insumos para la producción de diésel y biogás para la industria aeronáutica y hotelera.

Como parte del encuentro, Arenas Fuentes entregó al secretario Víctor Villalobos el libro "Exploración científica en el territorio mexicano a bordo del Buque 'Dr. Jorge Carranza Fraser': 10 años generando conocimiento de nuestros mares y recursos pesqueros", que contiene los avances de investigación y desarrollo de la pesca sostenible en el país.

El director General de Organismos Financieros Internacionales de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Manuel Alejandro Orrantia Bustos, afirmó que la plataforma de investigación ha tenido una respuesta positiva por parte de organismos internacionales, como el BID y el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF) y de países de la región, por la necesidad imperante de conocer las causas y soluciones al sargazo.

Reconocen a México por promover una pesca responsable y sustentable

El consultor del Banco Mundial para el Proyecto Problue y de la Agencia Francesa de Desarrollo para el Plan de Pesca Sostenible, Richard Cudney Bueno, reconoció el compromiso del gobierno mexicano para impulsar la estrategia nacional de las ZRP con el esfuerzo de comunidades, sector pesquero, organismos de investigación y autoridades.

El director de Investigación Pesquera en el Atlántico del IMIPAS, Ramón Isaac Rojas González, destacó que el Instituto realiza la investigación necesaria para orientar a la Secretaría de Agricultura en materia de pesca y acuicultura, con el fin de ejercer una pesca responsable con base en información básica que ayuda a entender mejor los ecosistemas y sus recursos pesqueros.

La directora general de Comunidad y Biodiversidad (Cobi), María José Espinoza Romero, señaló que las ZRP proveen de beneficios a las comunidades pesqueras y sus economías, a través de la restauración de ecosistemas y pesquerías marinas que son los pulmones del mar, y esto ofrece mayor disponibilidad de alimentos para la seguridad alimentaria de todo el país.

La tesorera del Comité de Zonas de Refugio de Celestún e integrante del Grupo de Monitoreo Submarino de la Costa de Yucatán, Esther Domélica Yerves Cauch, añadió que en la costa de Yucatán se cuenta con un grupo de monitoreo-14 mujeres y 11 hombres de distintas comunidades— y el mes pasado hicieron esta labor en Celestún con la oportunidad de comprobar la abundante presencia de pulpo y boquerines, lo que derivó en una excelente temporada de captura.

Janeth Gómez va por la medalla

# Gomita entre las mejores 8 de Juegos Olímpicos

\* La halterista jalisciense cumplió su sueño de participar en los Juegos Olímpicos al competir en el levantamiento de pesas de la división 59 kilogramos

Redacción

La halterista jalisciense Janeth Gómez, cristalizó su sueño de representar a México en Juegos Olímpicos, tras participar en la división 59 kgs del levantamiento de pesas en París 2024, que tiene como sede el South Arena. La oriunda de San Miguel El Alto, finalizó en el octavo puesto de 12 competidoras, llevándose diploma olímpico, haciendo una gran final y demostrando su gran trabajo a nivel internacional.

Gómez, en la modalidad de arranque, no pudo levantar 92 kilos en su primer intento sin embargo el segundo y tercero fueron correctos para cerrar con 95 kilogramos. En el envío, realizó sus tres levantamientos perfectos, en el primero alzó 114, en el segundo 119 y cerró con 122 kilos, para concluir su competencia con 217 kilogramos, que la dejaron en el lugar 8 entre las mejores del orbe.

El oro se lo llevó la china Shifang Lou, imponiendo récord olímpico en arranque con 107 kilos y en envío con 134, para totalizar 241 kilogramos, la plata va para la canadiense Maude Charron con un total de 236 kilos, mientras que el bronce se lo llevó Hsing-Chun Kuo de Taipéi.

"Gomita" de 26 años, fue la única representante mexicana en la disciplina y clasificó a esta edición de olímpicos, por vía ranking.

Inicia participación Mariana Arceo

La pentatleta jalisciense Mariana Arceo, inició su andar en los Juegos Olímpicos de París 2024, en la etapa de clasificación de la disciplina de esgrima, culminando en la posición 35, luego de conseguir 12 victorias por 23 derrotas, con un total de 185 unidades.

Será el próximo sábado cuando se lleven a cabo las semifinales A y B, para conocer si logra acceder a la disputa por medallas en esta competición.



Logra dos medallas en los mismos Juegos Olímpicos

# Desafía Osmar Olvera la historia del deporte mexicano

\* El clavadista de la Ciudad de México se consagró como uno de los mejores atletas del mundo en la plataforma individual de tres metros durante los Juegos Olímpicos de París

Redacción

El Centro Acuático Olímpico fue la sede que vio al clavadista, originario de la Ciudad de México, Osmar Olvera hacer historia al colgarse la medalla de bronce en la prueba de trampolín individual de tres metros en los Juegos Olímpicos de París 2024. Su segunda preseña en esta justa deportiva, después de haber obtenido la primera junto a Juan Celaya en sincronizados de tres metros.

Este logro lo consagra como uno de los mejores atletas del mundo y de México, convirtiéndose en uno de los únicos dos clavadistas mexicanos en obtener más de una medalla en los mismos Juegos Olímpicos, desde la actuación de Joaquín Capilla en Melbourne 1956.

El atleta, de tan sólo 20 años, se subió al podio haciendo que México sumara así su quinta medalla en París, superando la actuación de la delegación mexicana en Río 2016 y Tokio 2020.

Maria José Alcalá, Presidenta del Comité Olímpico Mexicano expresó su admiración por el joven atleta: "Qué orgullo ser representada por Osmar, un campeón que nos regaló la dicha de dos medallas en estos Juegos. Su dedicación,



talento y valentía nos han llenado de inspiración y esperanza. Reconozco también el esfuerzo de sus papás, quienes le inculcaron el valor del deporte desde muy pequeño. Su trabajo ha dado frutos".

La pasión de Osmar por los clavados comenzó a una edad asombrosamente temprana, a los dos años ya sabía nadar y a los cuatro comenzó a practicar clavados. Este amor por el deporte a disciplina y fortaleza lo llevaron a competir a nivel internacional a los 12 años y a alcanzar este triunfo.

Olvera es la prueba de que el esfuerzo, la dedicación y el talento pueden llevar a México a lo más alto del deporte mundial y que esto sólo sea el inicio de los tantos logros que promete.

## Estrena el iPhone que quieras con el nuevo Plan Telcel VIP



iPhone 15 128GB

EQUIPO INCLUIDO



iPhone 15 Plus 128GB

Llévatelo por 24 MSI \$130 al mes\*



iPhone 15 Pro 128 GB

Llévatelo por 24 MSI \$170 al mes\*



iPhone 15 Pro Max 256GB

Llévatelo por 24 MSI \$271 al mes\*

\*El precio mostrado del pago mensual aplica haciendo un pago inicial del 50% del valor total del equipo en el Plan.

Crece tu Plan al renovar y recibe 50% más gigas

PLAN TELCEL  
VIP

CON

35GB

RENTA DE

\$1,499 AL MES

La mayor Cobertura y Velocidad

telcel

1. El equipo iPhone 15 de 128GB se su pago inicial al contratar un Plan Telcel VIP sujeto a un plazo mínimo de 24 meses, mínimo que puede variar dependiendo del equipo y el plazo mínimo de contratación exigido por el operador. El pago mensual de \$130 correspondiente al equipo iPhone 15 Plus de 128GB que tiene un pago inicial de \$64.20 el pago mensual de \$170 correspondiente al equipo iPhone 15 Pro de 128GB que tiene un pago inicial de \$88.40 el pago mensual de \$271 correspondiente al equipo iPhone 15 Pro Max de 256GB que tiene un pago inicial de \$132.60 considerando un 50% de anticipo más \$1,499 al mes por servicio al contratar o renovar el Plan Telcel VIP planes facturas de 24 meses. El pago diferido está sujeto a aprobación y evaluación de capacidad de pago. Imágenes Ilustrativas. Equipos y colores sujetos a disponibilidad por parte de venta. Información del Plan Telcel VIP en [www.telcel.com](http://www.telcel.com), Centros de Atención al Cliente y Distribuidores autorizados Telcel. Los servicios de telecomunicaciones ofrecidos por Telcel se prestarán en el País Terrestre Continental de México del Servicio Local Móvil Regulado. Regístrate y activa de telecomunicaciones. \*El Adaptador de conexión USB-C de 20 W, se vende por separado. Válida en toda la República Mexicana excepto CDMX, Edo. de México, Puebla y Morelos. Vigencia del 01 de agosto al 01 de septiembre de 2024.



En busca de la gloria olímpica

## Avanza Tonatiu López a las semifinales de los 800 metros

\* El mediofondista lideró su heat con un tiempo de 1:45.13 minutos y continúa en competencia en su segunda experiencia en Juegos Olímpicos

Redacción

Con una destacada carrera en la pista del Estadio de Francia, el mediofondista Jesús Tonatiu López Álvarez clasificó este jueves a las semifinales de la prueba 800 metros varonil en los Juegos Olímpicos París 2024, su segunda experiencia en el certamen veraniego.

El sonorensense lideró el segundo de los cuatro heats que integraron la ronda de repechaje con un tiempo de 1:45.13 minutos, que le significó imponerse sobre sus ocho contrincantes y así sellar el pase a la siguiente ronda.

"Era primero o nada, era salir a hacer mi carrera, no era mi idea ir al frente, pero al final el ritmo se me hizo suficiente para liderar toda la carrera. Estoy muy contento gracias a Dios, la carrera de ayer me sirvió para soltar un poco las piernas, no era lo ideal correr dos veces antes de la semifinal, pero ya pasó a darle la vuelta a la página, descansar y esperarnos a mañana", comentó.

Con el pase a la siguiente fase, Tonatiu López, subcampeón panamericano en Santiago 2023, reconoció que no será una competencia sencilla, pero confía en su trabajo y en la revancha respecto a la misma instancia que vivió en su debut olímpico en Tokyo 2020.

"Debemos ser muy cautos al momento de agarrar posición, hay que esperar, al final en este tipo de competencias hacer tu carrera es más complicado por el tipo de contrincantes, hay que tener inteligencia para poder hacer las cosas bien y a prepararse para estar a full mañana", aseguró.

"Entré relajado al estadio y diciendo: que sea lo que Dios quiera y ya estamos en nuestra segunda semifinal olímpica, hay que ver cómo vamos a dosificar el ritmo y depende de los otros contrincantes cómo se desarrolle, pero me veo disfrutando mi propia carrera", detalló.

El mediofondista disputará su segunda semifinal olímpica como parte de los 27 corredores que buscan el pase a la final en la competencia parisina a la que accederán los dos primeros lugares de cada serie y los dos siguientes más rápidos; la cita será este viernes 9 de agosto a las 3:30 horas, tiempo del centro de México.